



<b>Beschlussvorlage</b> <b>2020/041</b>	Referat	Baureferat
	Abteilung	Abt. 30, Baureferat
	Verfasser(in)	

Gremium	Termin	Vorlagenstatus
<b>Bauausschuss</b>	<b>30.01.2020</b>	<b>öffentlich</b>

**Bronzmodell der Altstadt Friedberg im Maßstab 1:500;  
- Gemeinschaftsprojekt des Lions Clubs Friedberg und des Rotary Clubs Friedberg  
anlässlich der Bayerischen Landesausstellung 2020 -**

**Beschlussvorschlag:**

Der Bauausschuss nimmt das Projekt „Bronzmodell Altstadt Friedberg“ mit Freude zur Kenntnis und dankt dem Lions Club Friedberg sowie dem Rotary Club Friedberg Im Namen der Stadt Friedberg, seiner Einwohner und Besucher für die Initiative anlässlich der Bayerischen Landesausstellung 2020 „Stadt befreit – Wittelsbacher Gründerstädte“.

<b>anwesend:</b>	<b>für den Beschluss:</b>	<b>gegen den Beschluss:</b>
------------------	---------------------------	-----------------------------



### **Sachverhalt:**

Anlässlich der Bayerischen Landesausstellung 2020 „Stadt befreit – Wittelsbacher Gründerstädte“, die vom 29.04. bis zum 08.11.2020 in Aichach und in Friedberg stattfinden wird, haben die jeweiligen Lions Clubs und Rotary Clubs beschlossen den Städten ein Bronzemedell im öffentlichen Raum zur Verfügung zu stellen.

Diese Art von Bronzestadtmodellen gibt es mittlerer weile in vielen Städten (sh. Anlage 1) und sie stellen eine Attraktion für Bürger und Touristen dar. Insbesondere können auch blinde Personen auf diese Art und Weise bei einem Besuch einer Stadt dessen Grundriss und Ausdehnung ertasten und somit erfahren. Auch bei Kindern sind diese Art von Stadtmodellen sehr beliebt.

Aus Sicht der Lions- und Rotary Clubs der jeweiligen Städte bietet sich die Aufstellung von Stadtmodellen vor Ort zeitgleich mit Durchführung der Bayerischen Landesausstellung 2020, die als Thema ja die Wittelsbacher Stadtgründungen hat, geradezu an.

Aber auch nach Ablauf der Landesausstellung verbleibt der Stadt ein tatsächlicher Mehrwert, da das Stadtmodell als Ausgangspunkt für Stadtführungen am Marienplatz aber für einzelne Touristen beständig ein Dokument der Stadtgeschichte darstellt.

Während das geplante Altstadtmodell in Aichach die Stadt im Jahr 1914 zum Zeitpunkt des Besuchs des bayerischen Königs Ludwig III. darstellt, zu dessen Besuch der Stadt fast lückenlos Fotodokumente der Altstadt vorliegen (sh. Anlage 2), hat man sich in Friedberg für die Herstellung des Bronzemedells der Altstadt auf Grundlage aktueller digitaler Daten entschieden. Mit der Herstellung wurde die sehr versierte Modellwerkstatt Nils Hoy aus Sachsen, der u.a. auch das Stadtmodell von Füssen und von Bad Windsheim gefertigt hat, von den beiden Clubs beauftragt. Herr Nils Hoy, der Vermessungsingenieur ist, war dann im Juli 2019 (sh. Anlage 3) noch mehrere Tage in Friedberg, um die digitalen Daten zu verifizieren bzw. falls nötig vermessungstechnisch zu ergänzen.

Das Modell, das neben der Altstadt auch das Wittelsbacher Schloss darstellt, umfasst eine Fläche von ca. 25 ha (sh. Anlage 4) und wird im Maßstab M 1:500 eine Größe von ca. 1,25m x 0,95m haben.

Als Standort ist ein Platz südöstlich des Marienbrunnens, dem Ausgangspunkt vieler Stadtführungen, geplant (sh. Anlage 5), der so ausgestaltet wird, dass er auch von Rollstuhlfahrern angefahren werden kann.

Nachdem das eigentliche Bronzemedell von den beiden Clubs unentgeltlich der Stadt zur Verfügung gestellt wird, ist vorgesehen, dass sich diese um den Sockel und das Fundament kümmert.

Das Altstadtmodell aus Bronze soll Ende März / Anfang April in Friedberg angeliefert werden. Geplant ist ein kleiner Festakt Mitte April 2020 im Vorfeld der Landesausstellung, bei der die Modelle in Aichach und Friedberg an ein und demselben Tag ggfs. nacheinander eingeweiht werden.



**Anlagen:**

1. Beispiele von Stadtmodellen aus Bronze
2. Pressebericht zum Stadtmodell Aichach vom 25.06.2019
3. Pressebericht zum Stadtmodell Friedberg vom 03.07.2019
4. Umfang des Stadtmodells Altstadt Friedberg
5. Geplanter Standort des Stadtmodells am Marienbrunnen.
6. Beschriftung des Stadtmodells